## La Ciencia Política en Guerrero y la revista Politeia del Sur

## Political Science in Guerrero and the *Politeia del Sur* review

## Rosa Icela Ojeda Rivera

En el contexto de uno de los cursos del sexto semestre del plan de estudios de la licenciatura en Ciencia Política y Administración Pública, impartida por el Instituto Internacional de Ciencia Política "Ignacio Manuel Altamirano" de la Universidad Autónoma de Guerrero (IIEPA-IMA-UAGRO), y como parte sustancial de sus contenidos se analizan teorías y enfoques predominantes en la Ciencia Política contemporánea. El curso inicia con el artículo de Giovanni Sartori "¿Hacia dónde va la Ciencia Política?" publicado en 2005 por la Revista Española de Ciencia Política. Con este artículo el autodenominado "viejo sabio" reabrió el debate sobre la disciplina.

La pregunta de Giovanni Sartori ¿Hacia dónde va la Ciencia Política? cuestionaba de forma particular el estado de esta disciplina en Estados Unidos y su "americanización", caracterizada por él como una influencia de la Ciencia Política norteamericana en el resto del mundo. Sartori definió la "americanización" como "demasiada obsesión por la perfección metodológica y la cuantificación", advirtiendo el riesgo que ese camino entrañaba de crear un "un gigante con pies de barro": nutrido de datos pero con participación irrelevante en los problemas del mundo contemporáneo.

Releer el trabajo de Giovanni Sartori nos llevó a preguntarnos ¿cómo es la Ciencia Política en México?, ¿bajo qué influencias se desarrolla la Ciencia Política en nuestro país? La búsqueda de respuesta a estas interrogantes nos llevó al trabajo de la politóloga mexicana Soledad Loeza, "La Ciencia Política, el pulso del cambio mexicano" publicado en 2005 por la Revista de Ciencia Política de Santiago de Chile. En este trabajo la autora abordó la evolución de la disciplina en México desde una perspectiva institucional, durante 30 años, a partir del cambio de modelo económico en 1982.

Loeza describió la evolución de la Ciencia Política en México como una "... progresiva autonomía de los centros de investigación politológica respecto de ramas afines de las ciencias sociales y un cambio epistemológico





marcado por el agotamiento del paradigma marxista como recurso explicativo de los fenómenos políticos que tuvieron lugar en México a partir de 1982" (Loeza, 2005, 202). La autora concluyó que en México la Ciencia Política se define por los temas que estudia, lo que le da un carácter "esencialmente empírico y estrechamente vinculado con la realidad social inmediata" (Loeza, 2005, 202).

El artículo de Mauricio Rivera y Elena Rodrigo, "El estado de la Ciencia Política en México. Un retrato empírico", publicado en 2011 en la Revista Política y Gobierno, del Centro de Investigación y Docencia Económica, CIDE, los autores analizan 231 artículos publicados en tres de las revistas académicas consideradas por ellos como las de mayor prestigio en México: Foro internacional, Política y Gobierno y Revista Mexicana de Sociología (Rivera y Rodrigo, 2011, 75).

Rivera y Rodrigo concluyeron que tanto las publicaciones de EEUU como las de México tienen "una alta similitud respecto de la agenda de investigación", aunque "... la Ciencia Política mexicana se caracteriza por: a) generar proposiciones descriptivas, b) emplear métodos cualitativos, c) orientarse al estudio de caso y d) generar hipótesis por la vía inductiva", mientras la Ciencia Política estadounidense es deductiva de hipótesis y uso de métodos cuantitativos (Rivera y Rodrigo, 2011, 96).

Un muestreo en las redes a partir de los perfiles de formación de los más reconocidos politólogos y politólogas de México nos llevó a registrar que al menos los más públicos por su participación en los medios de comunicación durante los años 90, se formaron en universidades de Europa, principalmente de España, Francia e Italia, y menos en universidades de EEUU.

Una variable interesante para conocer más de la evolución de la Ciencia Política en México es sin duda conocer el año de inclusión de la disciplina en los programas educativos de las universidades públicas y privadas de México, particularmente en las entidades subnacionales, este trabajo está por hacerse, en esta ocasión aprovechando el intercambio promovido por el programa Delfín, dos estudiantes del IIEPA-IMA llevaron su estancia de investigación en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), logrando saber que en dicha universidad la Ciencia Política se autonomizó de la Escuela de Derecho en el año 2022.

En el estado de Guerrero la inclusión de la disciplina ocurrió el 16 de febrero de 2002 en la Universidad Autónoma de Guerrero, con el inicio del funcionamiento de la Maestría en Ciencia Política en el Instituto Internacio-





nal de Estudios Políticos Avanzados Ignacio Manuel Altamirano IIEPA-IMA-UA-Gro. Dos años después, el 18 de febrero de 2004, inició la Licenciatura de Ciencia Política y Administración Pública y el Doctorado en Investigación Política.

A 23 años de Ciencia Política en el estado de Guerrero, la historia se cuenta en los trabajos colectivos, promovidos institucionalmente y nutridos con la colaboración del profesorado. En orden cronológico, estos trabajos son los siguientes:

2005. La construcción de la paz: enseñanzas para el nuevo milenio. Memoria del Coloquio Internacional, publicado por el IIEPA-IMA y la Universidad de Guadalajara.

2005. Elecciones en Guerrero 2005. Publicado por el la Comisión Local del Instituto Federal Electoral, IFE y el IIEPA.IMA

2006. Violencia feminicida en el estado de Guerrero. Publicado por la Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión. LIX Legislatura.

2009. La Ciencia Política en Guerrero, orígenes. Publicado por Editorial Quadrivium.

2009. 50 años de participación política de las mujeres de Guerrero. Publicado por la Secretaría de la Mujer del Gobierno del Estado de Guerrero.

2017. Informe sobre la calidad de la ciudadanía en Guerrero. Publicado por el Instituto Electoral de participación Ciudadana IEPC y el IIEPA-IMA.

2019. Informe sobre la calidad de la ciudadanía en Guerrero, segunda edición, publicado por el Instituto Estatal para la Participación Ciudadana, IEPC y el IIEPA-IMA.

2023. 20 años de Ciencia Política en Guerrero, México. Publicado por editorial Porrúa.

Otros textos, también de elaboración colectiva muestran las temáticas abordadas por el profesorado del IIEPA-IMA:

2020. Reflexiones sobre la democracia en Guerrero, retos y fortalezas del sistema electoral Guerrerense. Publicado por editorial Porrúa y el Instituto Electoral del Estado de Guerrero IEPC.

2021. Reflexiones desde miradas universitarias. Publicado por editorial Porrúa.

2025. Desafíos políticos y sociales en el siglo XXI, una visión desde el Sur de México. Publicado por editorial Tirant lo Blanch.

Otros trabajos colectivos son:





2020. La democracia y sus desafíos en Guerrero. Publicado por la editorial EON.

2025. La democracia en Guerrero, violencia, acción gubernamental y acción colectiva. publicado por Quadrivium, trabajo que cuenta con la colaboración de estudiantes de los posgrados.

La producción colectiva del IIEPA-IMA está enriquecida con las publicaciones individuales del profesorado, de las que en otro momento daremos cuenta. Tanto las publicaciones colectivas como individuales están disponibles gratuitamente en el repositorio institucional de la UAGro.

El camino recorrido nos llevó a concebir en 2024 la revista académica *Politeia del Sur*, cuyo primer número está disponible física y virtualmente desde noviembre de 2024.

El primer número de *Politeia del Sur* cuenta entre otras colaboraciones, con el trabajo de Aviva Chomsky, profesora de la Universidad de Boston quién escribe "Sobre el colonialismo de asentamiento". De la Universidad de Panamá escribe Thais Alexandría, "Los desafíos de la democracia inclusiva". El profesor Jesús Tovar, fundador y ex presidente de la Asociación Mexicana de Ciencia Política AMECIP, trabajó el texto, "El populismo como efecto estructural de la política en América Latina". De México escribe la profesora de la Universidad de Nayarit, Lourdes Pacheco Ladrón de Guevara "La rebeldía de las mujeres y su acceso al poder en el estado de Nayarit".

**Politeia del Sur** promueve la reflexión, conocimiento, análisis y propuestas a problemas del mundo contemporáneo.

**Politeia del Sur** es un espacio para conocer y analizar los movimientos sociales y la acción colectiva en nuestro continente desde lo decolonial (Quijano, 2007) el género (Lugones, 2010) y la interseccionalidad (Davis, 2005, Anzaldúa, 1987 y Crenshaw, 1989).

**Politeia del Su**r es una ventana abierta para recibir y aportar, desde el Sur de México para el mundo global.

**Politeia del Sur**, su primer número está ilustrado con la obra, "Letras al viento", acuarela de 70 x 50 realizada en 2023 de la pintora Areli Unice Gómez, la imagen de portada simboliza las ideas lanzadas al viento, desde un sur global para otras latitudes del mundo, de ida y vuelta.

Invitamos a leerla y escribir en ella desde un enfoque inter y transdisciplinario lo que la hace atractiva más allá de la comunidad politológica.





## **Fuentes:**

- Loeza, Soledad, (2005). "La Ciencia Política, el pulso del cambio mexicano", Revisa de Ciencia Política, volumen 25, número I. pp. 192-203.
- Rivera, Mauricio y Elena, Rodrigo. (2011). Revista Política y Gobierno, volumen XVIII, número 1. pp. 71-108.
- Sartori, Giovanni (2005). "¿Hacia dónde va la Ciencia Política?", Revista Española de Ciencia Política, número 12, abril 2005. pp. 9-13.
- Vega, Inés y Urrutia Daniel (2025) "La Ciencia Política en puebla: análisis desde el perfil de la planta docente" trabajo final del curso Teorías y enfoques de la Ciencia Política contemporánea. IIEPA-IMA-UAGRO.



